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艺术评论 /

艺术品拍卖：真实比场面更为重要

!"#

! ! ! !近日，中国拍卖行业协会发布了《!"#$年
中国文物艺术品拍卖市场统计年报》。自 !%&'

年首次发布以来，艺术品拍卖市场统计年报
就成为各界关注的焦点，特别是其中披露的
结算数据，更是能够让人们对于艺术品市场
有一个更为全面的认识。

《!%&$年中国文物艺术品拍卖市场统计
年报》显示，!%&$年度，全国共举办 ())场文
物艺术品拍卖会，成交额 '#*+$(亿元。截至填
报日（!%#*年 *月 #*日），'#*+$(亿元成交货
款共完成结算 #(!+#,亿元，仍有 #$'+'#亿元
尚未完成结款。

在 !!$件（套）#%%%万元以上成交拍品
中，已完成结算的拍品有 -'件（套），结算货
款为 #$+-#亿元；未完全结算的作品有 ,%件
（套），涉及货款 #!+%#亿元；而未结算的作品
达 -#件（套），涉及货款 #*+*$亿元。

在这些枯燥数据的背后，实际上透露了
这样一个信息：!%#$年度的成交额、实收拍品
款及佣金收入同样出现连带下调。显示出在
市场下行时，拍后拖欠货款、违约的现象，以
及行业内竞争压力更加凸显。

继股市、楼市之后，内地艺术品拍卖市场
在近年来蓬勃发展，成为了人们最为关注的
投资领域之一。然而在光鲜亮丽表象背后，源
于各种因素的制约，这一市场也存在着种种
难以根治的“顽疾”，特别是“结算难”更是让
拍卖行以及委托卖家头痛。同时，“假拍”、“做
价”等问题也层出不穷，原本应该公开、公平、
公正的艺术品拍卖市场，现在却被“内幕”、
“阴谋论”所笼罩。

尽管近年来各家公司普遍上调了佣金标
准，但比较于卖家获利，买家获物，恪守中介
职责的拍卖公司在收益上其实并不多，截至
填报日，全国文物艺术品拍卖企业实际收到
的“!%#$年成交拍品”之买卖双方佣金款合计
!,+*( 亿元，较 !%#' 年的 '#+'$ 亿元下降
#*+!!.。与此同时，!%#$年全国文物艺术品
拍卖行业买卖双方实际佣金收取比例合计

#*+$'.，较 !%#'年的 #*+((.再度呈现出现
下降。在加上持续加大的运营成本，如果再为
了维护客户关系不得不垫付拍卖款项，很难
保证不会影响到公司资金流的正常运转。此
次发布的数据显示，截至 !%#$ 年 #! 月 '#

日，全国具备文物拍卖经营资质的企业共计
'),家，总量较 !%#'年增加 #$家，增速在近
年来呈减缓趋势，拍卖行业的日子不好过已
经是不争的事实。

值得注意的是，虽然不少企业采取了开
列“黑名单”，拒绝习惯性拖欠款项的客户进
场交易，抑或诉诸法律手段追讨欠款等方法，
虽然收到了一定效果，但由于拍卖行害怕失
去重要客气，往往会不了了之。

要根治艺术品拍卖结算难的现状，关键
就是要深入剖析“拍而不付”的内因。除了极
少部分的恶意竞拍之外，很关键的因素还是
目前艺术品市场的投机性太重，真正的收藏
者的比例非常少，许多藏家在竞拍到了拍品
之外，如果发现没有赚头，就会拖着不付款，
由此产生的“三角债”现象，将成为影响市场
的重要因素。

艺术品市场缺乏法律法规，没有约束，谁
都可以举牌，之后不结账。天价纪录与拍卖市
场拖延付款，几乎已经成为艺术品拍卖市场
的“中国特色”。艺术品市场如果出现天价，一
些人会说，这件拍品造假，如果冷门拍品成就
高价，人们就会怀疑其中是否有局。天价拍品
在高调落槌之后，其结局往往低调得近乎神
秘。这样的情况已经大大影响了艺术品拍卖
业的信誉度，阻碍了内地艺术品市场的发展。

对于内地艺术品市场来看，真实结算比
场面成交更为重要。除了每年定期发布的中
国文物艺术品拍卖市场统计年报之外，我们
更期待着中国拍卖行业协会能够跟踪那些历
年没有交割的拍品并定期公布，这样才能给
买家以及拍卖行压力，促使他们加快结算，共
同促进市场健康发展。 !附 !"#$年度全

国文物艺术品拍卖企业总纳税前 !%排名"

! ! ! !最近，万和昊美艺术酒店在浦东张江亮
相，不由提醒了我一个过去被疏忽的问题，那就
是酒店在艺术生态中可以起到的作用。

虽然过去从来没有酒店以“艺术”二字标
榜在店名上，但即使小到县委招待所这样的地
方，也是与艺术或者艺术家有不同程度的关系。
譬如说县委招待所前厅的牡丹图，或许出自当
地小有名气的画家之手；而门口的一对大花瓶，
则来自景德镇的艺人。
纵然在“文革”中，名画家几乎全部被打倒，

但到了“文革”后期，在周恩来的关心下，组织了
一些名画家为重要的国宾馆创作了一批布置
画。国营的宾馆邀请名画家创作布置画这种风
气在“文革”后一段时期内尤为盛行，由于当时
国民经济落后，大多数画家经济拮据，住房窄
小，食品还处于定量供给，能够免费与家人吃住
在宾馆，是件有相当诱惑力的事。当时，画家名
气的大小，几乎与受邀宾馆级别和数量成正比。
刘海粟住在钓鱼台国宾馆创作时，连当时的国
务院总理都前往探视。难怪有个传说，他回答
外国记者关于他住房条件的提问时，很有底气
地说：全中国的宾馆我都可以去住。迄今拍卖
市场上出现最精彩的一幅刘海粟山水画，也是
过去刘海粟给上海大厦画的布置画。

这种情况后来随着国内艺术品行情迅猛
上涨而不再，但我国的艺术史，不该忘了为宾馆
在某个历史阶段对中国画家创作所起的作用，
记上一笔。因为在那个艺术生态相当恶劣的历
史环境中，宾馆无疑为一部分画家创作和改善
生活提供了条件。当然，画家们更是为宾馆创
造了巨大的财富。如果我们将全中国的国营老

宾馆、老饭店收藏的名家画作做一番统计，甚至
策划一个全国宾馆藏画精品展，想必蔚为壮观。
其实这些艺术作品不只是属于那些宾馆的，更
是属于那个时代的。
那个时代宾馆所创造的艺术生态是相当初

级的，甚至可以说带有啼笑皆非的历史遗憾，但
却比后来大量新兴的宾馆，包括五星级甚至超
五星宾馆在艺术生态的营造上有作为得多。如
今大量模仿名家风格、品位低下的行画充斥各
色豪华宾馆。这些宾馆唯一推动了中国行画业
的兴盛，而对艺术生态非但没有帮助，还对国家
的艺术形象和民众审美品位起到了误导作用。

对于荟萃了 #!%位艺术家共 *%%多件艺
术品的万和昊美艺术酒店，我并不认为十全十
美，譬如它还是较为单一性地呈现了酒店主人
郑好的收藏，虽然这些收藏不乏可圈可点的佳
作，但缺乏围绕酒店的创意性设计。酒店里陈
列着上世纪七八十年代最具影响的前卫艺术
家约瑟夫·博伊斯的照片和文献，但博伊斯“人
人都是艺术家”的理念怎样通过当下的科技手

段，在酒店的人来客往中得以实践呢？如果在
这方面有所突破，而非仅仅是艺术品的陈列，那
艺术酒店就更具艺术性了。
然而，这家新兴的艺术酒店的出现还是让

我感到乐观，因为它开了个头，但愿它能启动一
个艺术新生态。全中国只要有百分之十的宾馆
酒店，真诚地支持原创艺术，以各自审美取向来
与不同的艺术家和艺术作品合作，它们对未来
艺术群体的影响以及对中国艺术发展的影响
就不可低估。
艺术生态的改变，往往会孕育出新的艺

术潮流。意大利文艺复兴的美术，也就是以佛
罗伦萨美第奇家族为代表的新权贵阶层的崛
起，给艺术家提供了新的生存土壤和创作空
间，使艺术家得以逐步摆脱中世纪以来依附
于宗教的困局，创作出符合新贵口味，也相对
更符合人性的艺术作品。个性解放、人性关怀
等新思潮便由此发端。后来的印象派艺术、波
普艺术等，无不是由于社会产生了支撑新艺
术发展的土壤而兴盛起来的。公共博物馆、美

术馆的兴起，是人类文明的重要进步，为艺术
家提供了全新的艺术生态，空前推动了艺术
发展。然而，凡事都有遗憾，过于学术化的倾
向也刺激了大量艺术家片面追逐博物馆需求
而创作，反而使得艺术在“高大上”的同时疏
远了人心。新时代的艺术生态将是全方位的
艺术生态，除了博物馆、美术馆、艺术院校，包
括宾馆、商厦等商业、休闲空间以及网络无穷
的空间，都是当下和今后艺术家施展身手的
新空间。在这个艺术新生态中，将超越单一化
的学术标准，更可能是物以类聚、人以群分，
自由、多元的公众艺术趣味和严肃、深刻的学
术思考将交相辉映，相互影响。每一个酒店的
主人，每一个入住的客人，每一个网上碎嘴的
闲人，都在选择着艺术，影响着艺术。而对每
一个艺术家来说，东方不亮西方亮，都能找到
适合自己的生态空间。每个人都是艺术家，每
个人都是评论家，每个人都是收藏家。让艺术
自由地发自内心，真诚地贴近人性。这是我的
梦想。

每个人都是艺术家评论家收藏家
! 林明杰

$%&'

! 杨羽

! ! ! !注!!""实收拍品款#是指截至 #$!%年 %月 !%日拍卖企业实际

收到的"#$!& 年度成交拍品$的货款%

#!结算进度排名仅限于实收拍品款前二十名企业%

" 安迪&沃霍尔的版画 " 酒店大堂


